

ACTUALIDAD / POLÍTICA

A 87 años desde su fallecimiento: Homenaje a Luis Emilio Recabarren

El Ciudadano · 19 de diciembre de 2011





Hoy, a las 19 horas, se realizará un homenaje al fundador del **Partido Comunista de Chile**, **Luis Emilio Recabarren**, que se hará en la sede de la [Constramet](#) (Confederación de Sindicatos y Federaciones de Trabajadores de la Industria Metalúrgica y Ramos Similares y Conexos), en **Santa Rosa N° 101**, esquina con **Alonso Ovalle –Metro Santa Lucía-**. Lo organizan el [Colectivo Luis Emilio Recabarren](#) y la [Brigada de la Memoria Popular](#).

En el homenaje, se hará una presentación del historiador **Sergio Grez**, además de una presentación musical de la agrupación **Pancho Villa**, y del cantor popular **Enrique Muñoz Abarca**. También se repartirán libros sobre la vida de Recabarren.

Luis Emilio Recabarren fue fundador del Partido Comunista y del periódico “El Despertar de los Trabajadores”, entre otros. Contribuyó a la formación de la **Federación Obrera de Chile** (Foch), y se convirtió en el referente del movimiento sindical y socialista de **Chile**. El 19 de diciembre de 1924, a los 48 años de edad se suicida, afectado por una depresión.

Luis Emilio Recabarren, figura principal en la formación del movimiento sindical y socialista de Chile, nace en la porteña ciudad de **Valparaíso**, el 6 de julio de 1876, en donde crece padeciendo y observando la precariedad en que viven los obreros chilenos durante el siglo XIX.

A los 14 años se inicia trabajando como obrero tipográfico, labor que le permitió acceder a una amplia gama de temas literarios especialmente de política y filosofía.

Su auto formación en el periódico, le significó desarrollar un pensamiento democrático, libertario y humanista, que se plasmó a lo largo de las publicaciones de los 12 periódicos que fundó y dirigió, entre ellos **El Despertar de los Trabajadores** (1908), **El Socialista** y **El Justicialista**.

Opositor al gobierno de **José Manuel Balmaceda**, siendo un adolescente debió pagar con cárcel varias notas que publicó en su contra y en las que criticaba la situación de los trabajadores en el norte.

Convencido de que el conocimiento entrega libertad, se dio a la tarea de escribir sus ideas con la finalidad de educar a la clase proletaria. Entre sus temas destacaron la Revolución Rusa, la situación de la mujer chilena, el papel de la religión y la iglesia en la opresión de los pobres, el cuestionamiento de la existencia de Dios y el problema del alcoholismo en los obreros.

Su trabajo político se centró en la formación del movimiento sindical y socialista de Chile.

En el año 1894, ingresó al **Partido Democrático** de Chile (PDC), desde donde articuló un programa teórico socialista. Más tarde, y luego de sus recorridos por **Antofagasta, Taltal y Tocopilla** (siendo testigo de la miseria y el desamparo de los trabajadores de la pampa), se establece en el norte donde ayuda a la constitución de la Federación Obrera de Chile (Foch), organización que incorporó en sus filas a los obreros del salitre.

Entre otras labores, impulsó el cambio, desde una posición reformista, y la abolición del régimen capitalista para que la clase trabajadora conquistara la libertad económica, moral, política y social. Se convirtió en el líder indiscutido de la Foch por su claridad, firmeza ideológica y por sus grandes aportes. En 1921, logró la afiliación de la organización en la **Internacional Sindical Roja**.

En 1922 comenzó con la organización del Partido Comunista de Chile (PCCh), fundado el 1º de enero, luego que el **Partido Obrero Socialista** (POS) adhiriera a la **III Internacional Comunista** para transformarse en el PCCh. Ese mismo año fue candidato a diputado para las elecciones parlamentarias, donde se presentó como representante y jefe del Partido Comunista de Chile.

A fines de 1922 emprendió un viaje a **Rusia** para asistir como único delegado de Chile al Congreso de los Sindicatos celebrado en **Moscú**. Regresó en febrero de 1923 y fue recibido fervorosamente por la Federación Obrera de Chile y por diversas asociaciones de asalariados.

El 19 de diciembre de 1924 a los 48 años de edad, afectado por una depresión, puso fin a su vida. También hay una versión, que no tiene mucho sustento, de que el dirigente habría sido asesinado, en un complot.

Por El Ciudadano

Fuente: **Biblioteca Congreso Nacional Chile, Memoria Chilena**

Fuente: El Ciudadano